

PRESENTACIÓN

Preocupados por la incidencia del alcoholismo en nuestro país, la Revista de Ciencias Sociales publicó el número 34 "Consecuencias Sociales del alcoholismo" y hoy, nos hemos propuesto dedicar el número 77 de nuestra Revista a estudios sobre el avance y las consecuencias en la población, de esta droga considerada lícita.

En el año 2000, la prevalencia del alcoholismo en la América Latina se ha estimado en alrededor de 38 millones de personas, lo cual no solo deteriora y destruye a seres humanos emocional y físicamente, sino que trae consecuencias colaterales graves. Entre ellas, se considera que el alcohol desempeña un papel de primera línea como droga de entrada o puente hacia el consumo de las drogas ilícitas. Además, es responsable no sólo del deterioro psicosocial del enfermo sino que junto al tabaco, provoca un considerable número de muertes.

Pero, ahí no terminan los efectos nefastos, puesto que incide en las relaciones familiares, dejando secuelas emocionales graves en terceras personas.

Inician este número, Bejarano, Carvajal y San Lee con un estudio sobre el consumo del alcohol, en que analizan la prevalencia, la incidencia de consumo y los tipos de bebedores, a partir de los datos de la última encuesta nacional sobre consumo de drogas. Por su parte, Saénz estudia las graves consecuencias del alcoholismo como fenómeno sociocultural y su posible ocultamiento en nuestro país. Sandí y Molina ofrecen los resultados de la aplicación de un instrumento en nuestro país, que permita la detección precoz de los problemas del alcoholismo.

Jiménez y Alvarado, a partir de un estudio efectuado por el IFAFA, a 3000 pacientes atendidos por esa institución hace un seguimiento a esa población, en los siguientes diez años, para determinar la mortalidad y sus causas en este grupo. Leiva y Madriz interesadas en la prevención de drogas, buscan la información sobre el consumo de drogas que puede tener una población infantil. Cuevas, Tío y Betancourt elaboran un perfil sociológico con una muestra de pacientes alcohólicos de Valencia, provincia española para conocer la realidad sociolaboral y familiar en que se encuentran. Valverde expresa que la ayuda familiar

hacia el alcohólico no siempre es exitosa y señala otras formas de atención al enfermo y la familia, como son las organizaciones de tratamiento públicas y privadas.

Finaliza esta sección con la interesante presentación de un cuestionario dedicado a la detección de adolescentes con riesgo de consumo temprano de drogas. Murelle, Sandí y Díaz adaptaron al medio costarricense el formulario elaborado por el Drug Use Screening Inventory y lo preceden de una explicación técnica acerca de como aplicarlo.

En la sección Polémica Bonilla y Durán cuestionan el tratamiento médico con sustancias adictivas que se recetan a las mujeres.

Finalmente en la sección de artículos se incluyen las siguientes colaboraciones: Martínez estudia la vida de sor Juana Inés de la Cruz, en la que destaca el papel impositivo e inquisidor de la Iglesia hacia esta poetisa y escritora. Romero estudia el cooperativismo y la repercusión de las políticas estatales en ese tipo de organización. Salom analiza la violencia en el seno de la familia. Rosales analiza los estilos de dirección en la gestión administrativa de un centro colectivo y, Gutiérrez, aplica el análisis de predicción múltiple para identificar algunos predictores psicológicos del comportamiento sexual de hombres con riesgo de contraer el SIDA.

La Dirección de la revista hace un reconocimiento a los profesores Luis Valverde y Mario Alberto Sáenz, quienes colaboraron arduamente en la obtención y revisión de buena parte del material que presentamos en este número.

Ciudad Universitaria Rodrigo Facio

Setiembre de 1997

Daniel Camacho

Director